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【杠子头】

“杠子头”是剪
子巷开设的评谈说
理栏目，互动方式有
三种：注册微博齐鲁
(http：//tr.qlwb.com.cn)

“杠子头”织围脖；话
题投稿：q l w b j z x @
1 6 3 . c o m ；Q Q 群 ：
107866225。

公交运营好坏，关键在以人为本
@小榆树

济南市公布了《济南市城市公共
交通条例(征求意见稿)》，这份征求意
见稿有不少亮点：一建设单位申请办
理建设用地规划许可证时，应当向规
划主管部门提交《交通影响评价报
告》，主管部门的评审意见，并作为建
设用地规划许可依据之一。二是跨区
域公交将不设乘客站立区，这对于长
途车的安全来说尤为重要。三是免费
乘车政策。对不同群体的照顾，导盲
犬可以上公交，都充分表达以人为本
心系民生，也是正能量的传递。

对于《征求意见稿》，笔者也有话
要说：对于残疾人群体只照顾盲人或
肢体残缺行动不便的残疾人，显然需
要扩大残疾人受益群体范围。超过1 . 2

米的儿童收费，这是不是要与时俱进
呢？现在孩子发育快，很多小朋友幼
儿园没毕业就超标了，因此建议1 . 4米
作为儿童收费依据。另外，公交车道
覆盖率整体仍然较低。所以消灭公交
盲区，是必须提上议程的大事。笔者
居住在华山风景区脚下，然而这些年
来，都没有直达公交到华山，最近的
一趟车到华山，也要步行一刻钟。华
山风景区发展，也由此受到一定的影
响。去车站等公交，常常遇到这样的
尴尬：车来了差一分钟没赶上，这下
傻眼了，等呗！然后等半小时车过不
来。更可气的是每次去泺口游玩回来
等130路，此车是泺口直通黄河大桥北
的唯一公交，看见车来了，乘客大老

远就围满了，车门一开，一窝蜂往里
冲！这下司机同志也不耐烦了：“别挤
了，后面还有车！”哎哟！师傅，后面有
车谁都知道，你就保证一定能挤上？
既然这路这么火，为啥不加车呢？

吐槽无奈也是为了更好出行。
《济南市城市公共交通条例(征求意见
稿)》，为公共交通运营提供一份法律
样本。一份好的样本需要好的管理和
执行，才有立竿见影事半功倍的效
果。城市公交运营质量好坏，关键在
于是否以人为本。相关部门理应从思
想上重视民生关心民生，在路线的设
计上更科学更合理，提供人性化优质
出行服务，多一些实地调研，这是一
个公交城市应有的行为典范。

@
杠上花

@ 打油

@护城河畔
公共交通征意见，
身为市民我谏言。
站牌布局应合理，
K字线路定周全。
快速公交名副实，
绿波通道公交先。
残疾理应全免费，
儿童身高提上限。
争取到站正点率，
晚间收车请后延。

@汉文
条例出台为民生，
征求建议好作风。
设立监管和举报，
工作咋样大家评。
所有条例都细化，
促进服务和运营。
感觉条例确实好，
关键还是在执行。

精论@
@雪樱 城市公交运营

情况面向市民征求意见这种
做法是重视民意、以人为本
的体现。加强规划与建设的
监督管理，公交建设项目细
化，公共交通规划将更科学
与谨慎，为服务接地气打下
坚实基础；增设诚信考核体
系，完善公共交通管理、投诉
制度，从某种程度为提高服
务质量、为打造济南公交诚
信服务品牌做了铺垫。公交
部门越来越重视管理与服务
的水平，这正是建设公交都
市的软实力。

@林毅 省城有好多公
交线路没有自己的停车场，
晚上就停在马路上，给市民
出行带来不便。就像有的市
民不愿让公厕、垃圾台建在
自家门口一样，很多市民也
不愿公交车停车场建在自家
门口。一边想享受公交方便
快捷，一边嫌停车场带来噪
音和污染，这给公交部门选
址带来难度。期待《征求意见
稿》能解决这个难题。

@ 寒烟 小车厢大文
章，不仅是对城市管理者智
慧的考验，也是城市整体文
明的一面镜子。外地游客如
果能在公交车厢内感受到济
南的魅力，了解到泉城的特
色，自然会对这座城市产生
深刻印象。“泉水节”、“十艺
节”在即，希望公交部门能有
所行动。

公交车收车时间能否推后
@南辛庄人

前些天晚上到舜耕路的朋友家
做客。出来的的时候不到10点，公交车
收车了，只好花了十几元打车回家。

济南市正在加大都市建设的步
伐，可是，公交车收车时间过早这个
问题很突出。除了4路、101路、102路
等寥寥几条线路，绝大多数公交车
收车很早，尤其是一些到郊外的路
线甚至不到9点就收车，致使市民回
家或者外出很不方便。作为一个开
放的省会城市，公交车收车早，很不
利于城市夜经济的发展。虽然现在
拥有私家车的市民很多，但是，乘坐
公交车外出还是大多数市民的选
择。不少市民都想利用晚上空闲时
间到市区逛逛，休闲购物两不误，却

因担心回家时没有公交车，而打消
了外出的念头。即使晚上外出了，由
于担心坐不上末班车，匆匆游逛，匆
匆往回赶。这使得我们城市过了晚
上9点，街上就冷冷清清，根本看不
出大都市应有的风采，这在一定程
度上有碍于提升城市的知名度和影
响力，不利于拉动市场消费，更不利
于大都市的形成和发展。

加快大都市建设步伐，公交先
行是必要的。建议公交车适当推迟
收车时间，特别是通往火车站、汽车
站和城市中心地带的车辆更应该延
迟收车时间。相对而言，夏天晚上11

点半，冬天晚上10点半收车比较合
理，也比较容易实行。

@ 亲历

@刘丽A 最近我每天
早上7点半在3路公交东仓站
等车，和3路车同一站牌的公
交车有很多，如：79路、8路、151

路、165路、113路等。3路车班次
太少，有时其他车来了五六班
了，3路车还不见踪影，造成3

路车早上人满为患，好不容易
来一辆很难挤上去。像这样

“旱涝不均”的车还有很多，希
望公交公司经常跟车调研。

@牛郎顶庄主 鲁能领
秀城是南部一座大型社区，前
几年社区居民到市里只能乘
坐K52路，经南外环到英雄山
路再换乘其他公交车。市民出
行极不方便，到泉城广场需要
1个多小时，从而造成周边黑
出租盛行。后经媒体和居民多
次呼吁，公交部门把39路公交
车开进社区，现在沿着舜耕路
到泉城广场用不了20分钟。

@胡杨树 69路是舜清
苑小区和清联花园居民通往
北园大街的唯一可以乘坐的
公交车，可因为是小车型而且
候车时间挺长，有时候二三十
分钟才来，一站就挤满了人。
后来有的居民就不再坐车了，
因为等车的时间和从小区步
行到北园路的时间差不多。希
望在早、中、晚上下班的时间
增加车辆班次。

@阳春白雪 去年冬天
的一个雪夜，经六路桥上发生
了交通事故，致使此路段实行
临时交通管制。在经六路和营
市街交叉口，我和所有乘客被
司机的一句“都下去吧！”撂在
了冰天雪地里，要知道，这里
离着终点站还有几站路呢。其
实，司机完全可以调过头去，
走经十路一样可以把乘客送
到终点。为什么没这么做呢？
这说明：第一，司机的职业责
任感不强；第二，车队的信息
传播过慢；第三，车队的相关
调度没有跟上。

@亓学泉 近一段时间，
笔者两次乘公交车出行，一次
是去龙奥大厦附近走亲戚，乘
坐的是BRT5；另外一次是乘
11路公交车到火车站取清明
小长假的网购火车票。通过这
两次出行，总体感觉不错，服
务水平明显呈现出不断提高
的趋势，很值得肯定。

@二月鸟 一次外出，
我坐的公交车被另一辆同
线路的公交车超过，该车司
机便狂追那辆车，车上的乘
客都紧紧地抓着扶手。一路
狂奔，险象环生，终于把那
辆公交车甩在了后面，司机
赢得了“胜利”，可一车乘客
心有余悸。公交司机开斗气
车的危害不言而喻，令人欣
慰的是，现在的公交运行服
务总体来说越来越好。

“笑脸”挂胸前
更要放心上

@ 话题来源 @ 建议

@ 任善昆 沿英雄山
路北下至经十路往西的公
交线路，只有一条27路，而
且不能刷优惠卡和老年
卡，应增开一条线路。另
外，从英雄山路到泺口这
条线，至今没有一条贯通
的K系列公交线，英雄山路
到泺口是贯穿市区南北的
主干道，建议尽快开通。

@蓝妮河 作为一名
在郊区上班的市民，我认
为公交部门应倾听市民的
心声，根据市民需求，改善
郊区的公交服务设施。郊
区大部分的公交站点只有
站牌，而没有候车亭，市民
冬要承受寒风、冰雪，夏要
承受烈日、风雨，非常无
奈。希望相关部门能重视，
让全市各区市民都能享受
实惠、便捷、高档的服务。

@斗室听水 公交车
本就是为了方便市民所
设，司机在开车的时候也
应该照顾一下乘客的感
受。希望司机老师们能对
那些迟到几秒钟的乘客等
一会儿，并为他们打开方
便之门。对乘客有一个笑
脸，让彼此都有一个愉悦
的心情。笑脸相对，让我们
居住的这个城市的窗口更
阳光一些。

@婷 建议《济南市城
市公共交通条例(征求意见
稿)》修订后应该更具有人文
关怀，将听力残疾人等更广
泛的残疾人群体确定为免
费乘车的人群，这不但对残
疾人和他们的家庭是一种
安慰，更体现了社会对残疾
人的福利与关爱。

@智者取心 建议济南
夏季公交车延长晚上营运
时间。夏季在九点到十点时
正是市民和游客夜生活的
开始，三五成群的游客和市
民漫步在繁华的公交都市，
应让广大游客和市民高兴
而来尽兴而归，早早下班有
违于“公交都市”的营运理
念，既然倡导“公交都市”就
要以人性化营运为宗旨。

@ 李逍遥2 0 1 0 建议
开通济南西站到大观园的
公交线路，方便市民出行，
谢谢你们了！

“给公交留空”体现新思维
@何磊

济南公交作为全国文明单位，
其战略定位、发展规模要和省会城
市的地位相符，要和市民的合理出
行需求相符。以笔者这几年的观察，
建议济南公交及主管部门在场地设
置、线网规划及微笑服务等方面做
到统筹安排、与时俱进。

场地供给制度化。每每遇到市民
建议开辟新的线路或增加车辆班次
时，公交企业总会给出一个婉拒的理
由，即没有停车场。城市的每块土地都
是寸土寸金，“给公交留个空”需要执
政者有社会管理的新思维。近日，听闻

“建小区开新路要为公交留空”，想必
就是新思维的体现。公交场地的配置
如能纳入城市规划中，受益的不仅是
公交企业，更是极大方便了乘坐公交
出行的市民。

线网规划科学化。一套科学合理

的线网规划既可以减少能源和道路资
源的浪费，如空驶的车辆、亏损的线路
等，又能杜绝那种把乘客挤成照片的
拥挤线路，方便市民的出行。目前济南
公交在这方面还有许多的工作要做，
如减少不合理的线路重复、填补部分
地段公交线路的空白、节约乘客换乘
时间、缩短乘客出行距离等。

微笑服务人性化。现在每个驾
驶员胸前都佩戴一枚微笑的卡通胸
章，想必这也是济南公交开展微笑
服务的一项措施。以笔者之见，微笑
服务不只是挂在胸前，更要放在心
上，表现在脸上。前两点都是说硬件
设施，而微笑服务却是提升公交品
质、服务市民的必备软件。

市民乘坐公交车希望得到驾驶员
周到的人性化服务，愿驾驶员真诚的
微笑能给他们短暂的出行带来快乐。

格本期杠子头

【郭汉杰】
通过对来稿数量、质量

统计 ,郭汉杰获得了本期
“杠子头”称号,获得杠子头
津贴100元。其他见报作者
将根据稿件长短及质量分
别获得30元、20元肯德基餐
券。

近日 ,济南市政府法制

办公室公布了《济南市城市

公共交通条例 ( 征求意见

稿)》,广泛听取社会各方面

的意见。此次《征求意见稿》

的主要亮点在于规划和建

设的监管，将定期对公交线

路运营服务状况进行评议

等内容纳入条例 ,从而保障

公交运行质量。请您结合亲

历，就城市公交运营服务状

况发表意见建议。
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